
令和５年（2023年）11月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（２日目） 

令和５年 12月７日（木） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 山 川 典 二 

(自 由 民 主 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 防衛問題に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 水産行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ ＩＣＴ行政

について 

 

 

 

 

(１) 我が国は、戦後、最も厳しく複雑な安全保

障環境に直面していると考えるが見解を伺う 

また、ロシア、北朝鮮、中国は軍事力を増 

  強し軍事活動を活発化させている現状への

見解を伺う 

 

(２) 那覇市民の命と暮らしを守るために防衛

問題で優先すべき解決課題は何か、何をすべ

きか知念市長の見解を伺う 

 

 

(１) 泊漁港の再整備事業の現状について伺う 

 

(２) 那覇港港湾計画では泊漁港に隣接する北

側エリアの小型船溜り周辺を「交流・賑わい

拠点の創出」の場所と位置付け整備を進める

計画である。見解を伺う 

 

(３) 那覇市が泊魚市場の開設者になる必要性

について伺う 

 

 

「なはＩＣＴ産業振興ガイドライン」の取組の

現況について伺う 

また、サイバーセキュリティ産業の集積につい

ての進捗状況はどうか伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和５年 12月７日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 與 儀 喜 邦 

(立 憲 な は ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 育児休業に

ついて 

 

 

２ 交通行政に

ついて 

 

 

３ 会計年度任

用職員の給与

について 

 

 

４ 高齢者福祉

について 

 

 

 

 

本市男性職員の育児休業取得の取組状況及び

支援体制について伺う 

 

 

交通安全対策におけるゾーン 30 プラスの概要

と取組状況について伺う 

 

 

会計年度任用職員の給与改定及び遡及実施に

ついて伺う 

 

 

 

少子高齢化に伴い、高齢者に対する日常生活支

援の推進が必要である。以下伺う 

 

(１) 居住支援の現状と課題について 

 

(２) 高齢者認知症の対策及び課題について 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和５年 12月７日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 花 城 典 史 

（自民党・みんなの協働！） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ まちづくり

行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ こども子育

て行政につい

て 

 

 

 

 

３ 学校教育行

政について 

 

 

 

 

那覇市第５次総計、那覇市都市計画マスタープ

ラン、那覇市交通基本計画の相互関連性につい

て、以下の状況を伺う 

 

(１) 中心市街地（公園の整備含む） 

   

(２) 宇栄原市営住宅地区 

 

(３) 小禄金城地区 

 

 

以下伺う 

 

(１) 放課後健全育成事業（学童クラブ）について 

 

(２) 放課後等デイサービスについて 

 

 

以下伺う 

 

(１) 那覇市学力向上推進計画及び学校評価

について 

 

(２) 教員負担軽減タスクフォースアンケート

に挙げられた外部人材の活用について 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和５年 12月７日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 宇 根 良 也 

(無所属クラブ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 那覇市旗頭

の街宣言につ

いて 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 保育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 環境行政に

ついて 

 

 

５ 防災行政に

ついて 

今後の取組について伺う 

 

 

 

 

(１) 部活動の地域移行について進捗状況を伺う 

 

(２) 兄弟が在学している小中学校に入学する

際に、指定校変更できる児童生徒が、隣接校

選択の抽選が行われた際に抽選の対象にな

るのはなぜか伺う 

 

(３) 現在行われている老朽化等による小中学

校の建替工事以降、改築工事は行わないとの

ことだが、今後の改修工事等の学校整備に関

する取組について伺う 

 

 

(１) 本市における保育所入園申込選考基準で、

兄弟がいる保育園を第一希望としている場

合の、加点を引き上げた方が良いと考える。

在園する兄弟の人数に応じて、それぞれ加点

した方が良いのではないかと伺った。前向き

に検討するとの答弁があったが、取組の進捗

状況を伺う 

 

(２) 待機児童及び入所待ち児童は、昨年度と同

じ時期と比べ減っているか伺う 

 

 

省エネ家電買換え促進事業補助金ついて実績

を伺う  

 

 

J アラートが発信された際の対処法の周知を

どのように行っているか伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和５年 12月７日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 瀬名波  奎 

（にぬふぁぶし那覇） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 那覇大綱挽

祭りについて 

 

 

２ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

３ 保育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

那覇大綱挽祭りの歴史的な経緯、意義について

伺う 

 

 

 本市の公園の整備状況について以下伺う 

 

(１) 漫湖公園の花壇の管理について現状を伺う 

 

(２) 本市が有する公園内有料施設の老朽化に

伴う整備状況を伺う 

 

 

 保育士確保に向けた取組について以下伺う 

 

(１) 次年度の保育士の家賃補助に向けた予算

要求及び取組状況について伺う 

 

(２) 本市における子育て支援員研修が実施さ

れなくなった経緯を伺う 

 

(３) 発達支援保育における公立こども園と公

私連携型こども園等の保育士配置の現状に

ついて伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和５年 12月７日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 西中間 久 枝 

（日本共産党） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 交通行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 人事行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

３ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

４ 生活保護行

政について 

 

 

 

 

 

 

５ 観光行政に

ついて 

 

ＵＤタクシー（ユニバーサルデザインタクシ

ー）の電動車いすへの対応について 

特定非営利活動法人ＤＰＩ日本会議は「全国一

斉行動！ＵＤタクシー乗車運動」として、10 月

20 日ＵＤタクシーの車椅子利用者への対応を各

地で調査、その結果を受けて乗車拒否が３割を超

える状況があったとして、11 月 13日、国土交通

省に改善を要望している。見解と対応を問う 

 

 

障がい者雇用について 

私の、2023 年６月定例会における障がい者枠

の正職化に向けて、期限を設定して実施計画を策

定すべきとの質問に対して、総務部長は、今後は、

①正職員化への意向調査を行うとともに、②各任

命権者間での意見交換を実施していく予定。と答

弁している。その後の取組を問う 

 

 

(１) 有料道路、高速道路の障がい者割引について 

2023年３月 27日より、高速道路等の有料 

道路の障がい者割引の見直しがあった。概要 

を問う 

 

(２) 那覇市障がい者運動会の見解と取組を問う 

 

 

出産・子育て応援給付金の取扱いについて 

令和４年 12月 26日、厚生労働省・社会援護局

保護課の通達「伴走型相談支援及び出産・子育て

応援給付金の一体的実施事業」における「出産・

子育て応援給付金」の生活保護制度上の取扱いに

ついて、説明を求める 

 

 

那覇市観光基本計画の概要を問う 

 

 

 

 

 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

６ 漁業行政に

ついて 

 

 

 

７ ジェンダー

政策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

(１) なはまぐろ市場の概要を問う 

 

(２) 泊いゆまちの概要を問う 

 

 

(１) 婚姻届の記入例の改善について 

「一般社団法人あすには」が、婚姻制度に

おける、ジェンダーバイアス（性別に基づく

固定観念）を可視化する調査として全国調査

を 1,747の市町村を対象に、婚姻届記入例の

調査を 10 月から行っている 

11 月 21 日に中間報告の記者会見を行い、

「調査を終えた 175自治体のうち約９割以上

の自治体が、婚姻届記入例で、婚姻後の夫婦

の姓は「夫の氏」にチェックをいれた記入例

を示している」との結果を公表した 

「あすには」の、井田奈穂代表理事は、「行

政のジェンダー視点の欠落であり、女性側が

改姓するのが当たり前であるとの印象を与

えてしまうもので問題がある」と指摘をして

いる 

那覇市での婚姻届の記入例も、婚姻後の夫

婦の姓は「夫の氏」にチェックを入れた記入

例となっている 

改善すべきである。見解を問う 

 

(２) パートナーシップ・ファミリーシップ登録

制度について 

2022 年 11 月定例会で登録後の住民票続柄

の記載を選択できるよう求めた私の質問に

対して、市民文化部長は、同一世帯であるパ

ートナーシップ・ファミリーシップ登録をし

た世帯員を希望により住民票の続柄を縁故

者にできるよう、課題を整理しながら検討を

進めると、答弁しました。その後の対応を問う 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  関係部長 
 



一般質問（２日目） 令和５年 12月７日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 吉 里  明 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ スタートア

ップについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ インパクト

投資について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ ＳＤＧｓの

推進について 

 

 

 

 

４ リスキリン

グについて 

 

 

 

 

 

５ 多様な学び

支援について 

 

 

 

 

(１) スタートアップ創出に向けた政府の方針

と、本市の取組状況及び課題について伺う 

 

(２) 沖縄の振興・自立的発展を目的とする沖縄

科学技術大学院大学（ＯＩＳＴ）との連携を

強化しながら、世界最高水準の教育研究成果

を本市に還元させていく取組が必要である

と考える。見解を伺う 

 

 

(１) 国が推進する「インパクト投資」とはどう

いったものなのか、また「インパクト・マネ

ジメント」についての見解を伺う 

 

(２) 本年７月に沖縄県で初めてとなる地域課

題解決型の「カリーインパクト＆イノベーシ

ョンファンド」が設立された。県内初のイン

パクトファンドについての見解と、今後本市

として連携できる取組について伺う 

 

 

千葉市が８月にＳＤＧｓ債「サスティナビリテ

ィボンド」と呼ばれる債権を発行し、12 月には

「ブルーボンド」を発行予定としている。その取

組について本市の見解を伺う 

 

 

家事・育児・介護を女性が多く担っている社会

構造上、女性の就業・賃金格差などの経済的自立

は大きな課題となっている。本市におけるリスキ

リングの取組と、国が示す具体的な取組にはどの

ようなものがあると認識しているのか見解を伺う 

 

 

世界のあらゆる分野で活躍できる人材育成の

取組として、中学生などへの英語学習支援をより

一層強化する必要がある。英語学習の充実に向け

て、今後どのように取り組んでいくのかを伺う 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

６ 医療的ケア

児について 

 

 

 

 

７ ９月定例会

での提案につ

いて 

 

 

 

那覇市療養生活支援事業（レスパイト事業）に

ついて、１年間で利用できる時間数と時間帯につ

いて伺う。また、本事業について、保護者からど

のような声が上がっているのかを伺う 

 

 

(１) 児童生徒が家族と過ごすための平日の休

暇制度について、2024 年度から座間味村が

導入することを早速決定した 

第３次産業の割合が高い本市において、制

度導入を決定した場合、保護者の有給取得促

進及びワークライフバランス向上や子ども

のウェルビーイングに与える影響について

見解を伺う 

 

(２) 高齢者の運転免許証返納及び外出支援と

して、タクシー利用券などの高齢者移動支援

が必要だと考える。本市で実施する場合の必

要予算を含めた検討状況を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和５年 12月７日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 金 城 直 子 

（自民党・みんなの協働！） 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 保育施設に

おける防災体

制について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 里帰り出産

について 

 

 

 

 

 

 

 

３ 女性就労支

援について 

 

 

 

４ アピアラン

ス支援につい

て 

 

 

 

 

５ 市営住宅駐

車場について 

防災を兼ねた子供用防災遊具の設置について

以下伺う 

 

(１) 地震などの災害発生時に子どもたちが自

らで身を守るため、保育施設においての避難

行動等について伺う 

   

(２) 天井及び照明器具の落下や窓からの飛来

物等からこども達を守る「防災」の機能があ

る箱型シェルター「かめさんルーム」を保育

施設等へ導入することを提案する。本市の見

解を伺う 

 

 

(１) 実家へ帰省して出産する里帰り出産につ

いて、その数の把握及び支援状況について伺う 

 

(２) 一時帰省や緊急な帰省をした場合、チャイ

ルドシートを持参しないケースがあるが、そ

の際、本市から無料でチャイルドシートの貸

し出しは行っているか。取組を伺う 

 

 

地域女性活躍推進交付金を活用した女性のデ

ジタル教育、就労支援事業について本市の見解を

伺う  

 

 

がん治療などで外見（アピアランス）に変化が

生じた場合の支援について医療用ウィッグや補

正具の購入費用を助成する「がん患者アピアラン

ス支援事業」が県内でも複数の自治体でスタート

された。本市の取組について伺う 

 

 

市営住宅駐車場の空き区画について近隣の保

育施設や福祉施設等が優先利用出来るよう提案

するが本市の見解を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、関係部長 

 


